

25/03/11 - 00:00 NACIONALES

## Istmo es una estación de servicio para los ilícitos

La región ha dejado de ser un corredor —o bodega— de la droga y se ha convertido en estación de servicio para el narcotráfico y otros ilícitos, revela un estudio de la Red Centroamericana de Centros de Pensamiento e Incidencia.



La inseguridad afecta a la mayoría de países centroamericanos.

El anuario del 2010, Seguridad Regional en América Latina y el Caribe, presentado ayer por la referida red, aborda los problemas que han ocasionado el narcotráfico y el crimen organizado en Latinoamérica, desde EE. UU. hasta Colombia, y sus implicaciones en Guatemala. Hans Mathieu, director del Programa de Cooperación en Seguridad Regional de la Fundación Friedrich Ebert, dijo que muchos de los problemas se deben a que el crimen organizado avanza sin respetar fronteras. Mencionó como ejemplo el fenómeno de Colombia, donde una

décima parte de municipios se encuentra bajo el control de paramilitares o narcos. “Hay alcaldes y concejales con vínculos fuertes con el crimen organizado que han sido electos en forma no legítima. Las fronteras han desaparecido en muchos lugares y eso acelera la urgencia de combatir el fragelo”, señaló.

### Amplían negocios

Mathieu expuso que otro escenario es que el crimen organizado ha ampliado sus negocios, aunque la droga todavía es su principal producto. “Han ampliado sus operaciones a trata de personas, extorsión, tráfico de armas y contrabando”, aseguró.

Agregó que se deben crear políticas innovadoras para combatir la problemática, y entre estas se refirió a la necesidad de hallar cooperación económica, de inteligencia y política. “La alternativa podría ser la regulación de las drogas”, dijo.

### Es un problema

La ubicación geográfica de Guatemala y Centroamérica es el principal problema, afirmó el ministro de Gobernación, Carlos Menocal, quien participó en el encuentro.

El funcionario recordó que la droga no solo deja muerte en la región, sino armas y lavado de dinero, lo cual afecta la estabilidad económica de los países. Añadió que a pesar de los esfuerzos la batalla necesita apoyo de los países consumidores como EE. UU.

“En tres años hemos incautado el equivalente al presupuesto de un año, Q47 mil millones”, informó.

Menocal opina que las instituciones necesitan una reforma profunda y que hay regiones que han sido tomadas por el crimen organizado, aunque aseguró que han hecho esfuerzos por retomar el control.

Expuso como ejemplo la Franja Transversal del Norte y la Biósfera Maya, que habían sido copadas por los narcos.